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Acta de la Primera Sesión del Comité Ejecutivo Nacional 

Jueves 17 de noviembre del 2022 

1. Aprobación de la agenda de esta sesión  

2. Informes  

➢ Del Presidente 

➢ De los integrantes del CEN 

3. Pedidos 

4. Orden del día 

4.1 Presentación del trabajo realizado y Prioridades a tener en cuenta en 

la Programación Multianual 2023-2026 

Documentos correspondientes a informes: 

• Boletín MCLCP Edición N° 1. Marzo 2022. “Crecer en Comunidad”. 

• Boletín MCLCP Edición N° 2. Abril 2022. “Crecer en Comunidad”. 

• Boletín MCLCP Edición N° 3. Mayo 2022. “Crecer en Comunidad”. 

• Boletín MCLCP Edición N° 4. Junio 2022. “Crecer en Comunidad”. 

• Boletín MCLCP Edición N° 5. Julio 2022. “Crecer en Comunidad”. 

• Boletín MCLCP Edición N° 6. Agosto 2022. “Crecer en Comunidad”. 

• Boletín MCLCP Edición N° 7. Octubre 2022. “Crecer en Comunidad”. 

5. Acuerdos  

-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.- 

1. Aprobación de la agenda de esta sesión 

Se aprueba la agenda de esta sesión. 

2. Informes  

➢ Del Presidente 

El Presidente de la Mesa da inicio a la sesión, dando la bienvenida a los 

presentes y de manera especial a quienes están participando por primera vez 

en este espacio.  
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Informa que al ingresar a la reunión se ha entregado un anillado con los 

principales documentos elaborados por los grupos de trabajo, el presente año, 

cuya relación de contenidos es la siguiente. 

1- Perú 2022 al 2030: De la emergencia al logro de los ODS. 

2- Estudio Exploratorio sobre la situación de los derechos humanos en el 

Perú. 

3- Propuestas para mejorar el Proyecto de Ley de Presupuesto del Sector 

Público para el año fiscal 2022 (En materias asociadas a los Programas de 

Salud y Desarrollo Infantil Temprano). 

4- Seguimiento Concertado entre Estado y Sociedad Civil a las Políticas de 

Salud (Sub Grupo de “Nutrición y Anemia No”. 

5- Seguimiento Concertado entre Estado y Sociedad Civil a las Políticas de 

Salud,  Sub Grupo de Trabajo “Salud Materno Neonatal”. 

6- De la Emergencia al Desarrollo Sostenible (La Agenda de Agua, 

Saneamiento e Higiene en los Acuerdos de Gobernabilidad y Locales 

2023-2026 – Propuestas de Política, Resultados e Indicadores para el 

Seguimiento. 

7- Seguimiento Concertado entre Estado y Sociedad Civil a las Políticas de 

Salud (Sub Grupo de Trabajo de “Inmunizaciones”- PERÚ: a dos años de 

la pandemia, es urgente recuperar las coberturas de vacunación regular 

en niñas/os, adolescentes y gestantes; y acelerar las coberturas de 

vacunación contra la COVID-19, en la 1era. Y 2da dosis en niñas/os y 

adolescentes y la 3era dosis en mayores de 18 años. 

8- Recomendaciones al Gobierno Nacional frente al Impacto de la Covid-

19 y la urgencia de continuar con el fortalecimiento del Sistema de Salud 

a partir de la atención primaria y el primer nivel de atención. 

9- Agenda para Gobiernos Regionales y Locales en materia de derechos 

de niñas, niños y adolescentes. 

Además se ha entregado un USB que contiene la versión digital de estos 

documentos, los Boletines de la Mesa correspondientes al año 2022, la relación 

de publicaciones del presente año y los enlaces para revisar en la página web 

de la Mesa, estos documentos y otros que fueron elaborados durante la 

pandemia por COVID-19.  

El Presidente de la Mesa hace mención a los conceptos de “diálogo”, 

“negociación” y “concertación”, y resalta que el rol de la Mesa es la 

concertación. Asimismo, señala que uno de los temas más importantes es lograr 

Acuerdos de Gobernabilidad y que una de las orientaciones en su construcción 

es que no debe concentrarse en pocos puntos, porque a menos puntos hay más 

discrepancia, y si hay más temas que discutir será más viable llegar a consensos 

y por tanto lograr Acuerdos concertados. 

Recuerda que estamos retomando un proceso de diálogo en esta instancia 

nacional, ya que hace un año que no se ha tenido reunión como Comité 

Ejecutivo Nacional. Añade que la Mesa surge recogiendo el espíritu y la 

metodología de lo que fue la Mesa de Diálogo de la OEA que en el año 2000 se 

reunió en el Perú, y se lograron acuerdos para resolver la crisis de ese momento, 
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y añade que espera que ese espíritu de facilitar el diálogo entre las partes, sea 

efectivo, también en el escenario actual. 

3. Pedidos 

No hay pedidos. 

4. Orden del día 

4.1 Presentación del trabajo realizado y Prioridades a tener en cuenta en la 

Programación Multianual 2023-2026 

El Presidente de la Mesa menciona una de las frases que ha colocado en el PPT  

con el cual realiza su presentación y que dice  que “El camino hacia la dignidad 

para 2030: (pasa por) acabar con la pobreza y transformar vidas protegiendo el 

planeta”. Señala que ha sido tomado del Informe del Secretario General de 

NNUU sobre la agenda de desarrollo sostenible después de 2015. En relación a 

esta frase, señala que “pocos hemos visto en nuestras vidas problemas de 

escala global como los que nos toca enfrentar ahora”, Como ejemplo,  

menciona que  parte del desafío es el caso de la montaña de siete colores en 

Cusco, que ahora podemos verla porque como efecto del calentamiento, ya 

no está cubierta de nieve, ello quiere decir que estamos perdiendo reservas de 

agua en nuestros nevados 

Añade que es importante compartir algunos aprendizajes desde el espacio de 

la Mesa, por ejemplo, la consigna “sin presupuesto no hay derechos”, que hace 

alusión a que puede haber plata en el presupuesto, pero si no tenemos cadenas 

presupuestales y clasificadores de gasto claros y precisos, no se podrá hacer 

mucho. También señala que para todo ello, además de una buena gestión se 

requiere la participación de “los administrados” lo que es muy importante, para 

tener una oferta que garantice sus derechos. 

Indica que la Mesa surgió en una coyuntura con elementos similares a los de hoy 

día. Toca a la Mesa promover el diálogo y la concertación para responder a las 

necesidades de la población. Surge de los acuerdos políticos entre Estado y 

Sociedad, que se formalizan por Decreto Supremo y  a los que se da fuerza de 

Ley con la Ley Orgánica de Gobiernos Regionales.  

La Mesa trabaja sobre 4 procesos: i) concertación, ii) seguimiento concertado y 

a partir del aprendizaje de las mejoras, se requiere el soporte de dos procesos 

como son iii) el desarrollo de capacidades y iv) los mecanismos de 

participación. Se busca que haya un diálogo nacional, regional y local, que 

coordinemos mejor entre los sectores y éstos con la sociedad, que 

identifiquemos prioridades en la lucha contra la pobreza a partir de las voces 

de la población. 

Recuerda el marco programático fundacional de la Mesa que se recoge en la 

Carta Social, que se basa en el enfoque de derechos y en el reconocimiento de 
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la dignidad humana. Añade que garantizar derechos requiere políticas públicas 

que comprometen los esfuerzos del Estado y la sociedad en procesos de larga 

duración. Asimismo, recuerda que como país hemos pasado de los Objetivos de 

Desarrollo del Milenio del año 2000 a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

Paralelamente, la reflexión como país nos permitió avanzar aunque no lo 

suficiente, y señala como ejemplo, cuatro problemas identificados al inicio del 

quehacer de la Mesa respecto a los cuales hay avances:  

1. No hay nada más secreto que la información pública, pero en esto hemos 

avanzado; 

2. Políticas públicas no responden a demandas y necesidades de la 

población, es por ello que todavía hay grandes brechas;  

3. La voz de la ciudadanía (los mandantes) no es tomada en cuenta; y 

4. No hay continuidad de las políticas porque las acciones de gobierno están 

sujetas a continuos cambios, más  bien arbitrarios, que fundados en 

evidencia. 

A continuación, presenta los principales contenidos de los Acuerdos de 

Gobernabilidad para el desarrollo integral del Perú, que se organizan en cuatro 

dimensiones, tal como se pide a los partidos y movimientos políticos que 

organicen sus planes de gobierno. Afirma que como Mesa hemos aprendido 

que es importante construir propuestas tomando las políticas de Estado del 

Acuerdo Nacional, para proponer qué operacionalizar en cada período 

político, si bien la Mesa trabaja a largo plazo, busca también llegar a una 

concertación realista de propuestas para el corto plazo. 

Para ello, señala que la Mesa busca influir en autoridades políticas que se 

renuevan en los sucesivos procesos electorales; para eso se apoya en la 

construcción de los Acuerdos de Gobernabilidad una herramienta que ha 

avanzado desde declaraciones generales a otras más específicas. Esto se 

complementa con herramientas de seguimiento, y la estrategia ha sido vincular 

derechos, planes, presupuestos y metas físicas y financieras. Añade que es sobre 

esa lógica que se diseñaron los programas presupuestales como Salud Materna 

Neonatal, Programa de Educación y Logros de Aprendizaje, entre otros. Cada 

Programa ha ido teniendo su propio desarrollo y algunos han desaparecido. 

Los Acuerdos de Gobernabilidad trascienden el momento electoral y expresan 

la voluntad de las y los candidatos a apoyar procesos posteriores, sirven para 

elaborar políticas e iniciativas. Precisa que el período que se está informando 

está marcado por el proceso electoral para elegir autoridades regionales y 

locales. Como resultado, de este proceso se ha logrado la suscripción de los 

Acuerdos en las 26 regiones, habiendo sido suscritos por los candidatos que han 

sido elegidos como Gobernadores excepto en 3 regiones (Ayacucho, Madre de 

Dios y Lima Metropolitana), así como los candidatos que están pasando a 

segunda vuelta en 9 regiones del país. 
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La Mesa tiene como uno de sus objetivos construir acuerdos políticos que 

permitan alinear intervenciones nacionales con intervenciones regionales y 

locales. En los tres niveles de gobierno hay diversidad funciones y la pregunta 

que se hace es ¿cómo hacer para articular?, a manera de ejemplo, menciona 

que es como el “Cubo Mágico”, ya que es un desafío articular la actuación de 

los diferentes niveles de gobiernos y la articulación de los diferentes sectores, 

para poder avanzar. 

En relación a la evolución de los indicadores de Pobreza Monetaria, por NBI y/o 

por Déficit Calórico, señala que la información del 2004 al 2021, permite observar 

que la curva de estas formas de pobreza en las zonas urbanas es mucho más 

baja que en el caso de las zonas rurales. Ambas presentan tendencia a la 

disminución hasta el 2016, en que cambia la tendencia.  Desde el 2016 al 2019 

el gráfico se mantiene con una línea casi horizontal, seguida de un rebote en el 

2020 asociado a la pandemia del COVID 19. 

Añade que en el país aún no tenemos un índice oficial de pobreza 

multidimensional, pero si usamos los tres indicadores antes mencionados. En el 

caso de la MCLCP hemos usado también un indicador conjunto de los tres 

indicadores ya mencionados.  

Observa que el estancamiento desde el año 2016 respondería a la crisis política, 

seguida del impacto del Fenómeno del Niño, y a la fecha son más de 200,000 

personas que han perdido la vida víctimas del COVID, en un contexto de 

debilidades de servicios, principalmente de salud. 

El ciclo de programación de la Mesa es un Marco de Programación del 2021 al 

2026 y está marcado por los procesos electorales. Luego de la suscripción de los 

Acuerdos de Gobernabilidad, las autoridades regionales aprueban Ordenanzas 

de ratificación de los compromisos suscritos. El proceso de este año se ha 

trabajado en el contexto del COVID 19, con la idea Trabajemos Unidos; se ha 

usado una estrategia de manejo de la emergencia priorizando los temas de 

salud, seguridad alimentaria que depende de la seguridad hídrica, educación 

que si bien ha sido golpeada por la crisis, se ha abierto la oportunidad del 

manejo de tecnología como soporte, y en el tema económico el esfuerzo del 

MIDIS para el uso de la billetera electrónica es reconocido. 

La Mesa trabaja por dimensiones, pero también por grupos de edad, y las 

Agendas que se requieren para garantizar sus derechos, es una mirada a 

infancia, juventud y personas adultas mayores. En el anillado que se ha 

entregado al inicio de la sesión se encuentran materiales producidos el último 

año, que tienen que ver con la emergencia, con la gestión y se incluyen 

recomendaciones incluso para mejorar el proyecto de ley del presupuesto del 

próximo año, por ejemplo, se ha identificado que los recursos asignados a 

inmunizaciones no serían suficientes, hay más bien un retroceso. 
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Añade que la Mesa trabaja varios tipos de documento, uno de ellos es la Alerta 

que es un llamado de atención sobre algo que hay que mirar, y que está 

documentado con base a estadística oficial que sustenta los problemas 

observados. Las Agendas y los Acuerdos de Gobernabilidad se han trabajado 

en alianza con el Jurado Nacional de Elecciones, lo que da cuenta de la 

ubicación de la Mesa en el contexto político que es su carácter neutral, a la 

Mesa confluyen actores con diferentes miradas y tendencias políticas, lo que 

interesa es construir una mirada que ayude a trabajar en conjunto. 

A continuación, pasa las láminas del PPT referidas a la programación con 

diferente nivel de detalle, y señala que el indicador de resultado en este 

momento son los Acuerdos de Gobernabilidad suscritos.  La campaña que sigue 

es que se generen las ordenanzas regionales para que se asuma y formalice  el 

Acuerdo como herramienta de política. Con esto se termina de presentar el 

informe del año, y resalta que la Mesa tiene presencia en todas las regiones del 

país, y se ha dialogado con todas las organizaciones y movimientos políticos, y 

hay un esfuerzo permanente de recoger las voces de la ciudadanía.  

Señala la presencia de Fabián Azcue, coordinador del Comité de Transparencia 

y Vigilancia Ciudadana (CTVC) quien tiene a su cargo la parte operativa del 

Comité y su misión es la vigilancia de los programas sociales especialmente del 

MIDIS. Destaca la labor del Comité ya que con su actuación, todos ganamos; 

la red de voluntarios que realiza las acciones de vigilancia y el MIDIS que tiene 

información del territorio, siendo información de calidad y oportuna para la 

toma de decisiones.  

Informa que la Mesa trabajó desde la misma semana de inicio de la emergencia 

por COVID 19 el año 2020, y se tuvo una reunión nacional usando la plataforma 

zoom con participación del Ministro de Salud de ese entonces. Menciona que 

también se tuvo una presentación del Ministro de Transportes y Comunicaciones 

y de otros sectores del Estado y la Sociedad que integran este Comité Ejecutivo.  

Agradece la participación de las y los representantes que están presentes en la 

sesión y de quienes no han podido asistir pero que integran los grupos de trabajo 

de la MCLCP. 

Finaliza menciona que es un desafío trabajar propuestas desde el Estado y 

sociedad civil, y que confía en que los Acuerdos suscritos ayudan a potenciar a 

cada uno de los sectores y los territorios del país, en un contexto en que la lucha 

contra la pobreza continúa y es más urgente que nunca trabajar unidos para 

superarla. 

A continuación, el Presidente de la Mesa cede el uso de la palabra. 

• El representante del MINAM, señala que en la anterior elección de 

gobernadores y alcaldes hubo un programa de inducción, y cada sector 

informó de las prioridades, y pregunta si se tiene previsto para esta 

oportunidad. Añade que el MINAM está planificando un programa de 
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inducción y que la Mesa podría participar para que se oriente al cierre 

de brechas.  

• La representante de CONADES, menciona que representa a sociedad 

civil y agradece la presentación ya que se ha hecho referencia de lo qué 

es la Mesa, aunque menciona que considera que la presentación ha sido 

bastante optimista. Señala que hay que considerar también el contexto 

internacional que nos golpea en términos de precios, como ejemplo, 

menciona los costos de gasolina que mueve la economía, los problemas 

del sector agrario, y añade que si bien como país hemos tenido buena 

resistencia, hay un contexto interno en el cual el sistema político está en 

una situación complicada.  

Menciona que está gratamente sorprendida por la presencia de 

representantes del Estado en esta reunión, porque a diferencia de otros 

años, que con el cambio de gobierno se hacía reunión con la Mesa, en 

este último cambio no se ha dado.  

Señala que es importante fortalecer el diálogo entre Estado y sociedad 

civil, ya que se va creyendo menos en este espacio, y el Perú es el único 

que tiene instrumentos de concertación tan potentes como son la Mesa 

y el Acuerdo Nacional, pero no tienen el peso y reconocimiento político 

que deberíamos esperar. Hace mención a la venida de la OEA y que no 

tengamos espacio de concertación, señalando que los temas no se 

resuelven con facilidad. 

Señala que el Presidente de la Mesa hizo mención a la eficacia y calidad 

del gasto, pero faltó mencionar la corrupción que está presente. 

Comparte la idea que sin presupuesto no se puede hacer nada. 

Recuerda que en setiembre del 2015, hace siete años se aprobó la 

Agenda 2030, y menciona que hay un grupo de sociedad civil sobre la 

Agenda Perú 2030, y hay preocupación por la pandemia y sus efectos, y 

el contexto político. Añade que se han revisado los planes anuales de los 

Ministerios y no hacen referencia a la Agenda 2030 a pesar que ha sido 

un acuerdo entre Estados. 

Menciona que la idea es sensibilizar a la población, la Agenda tiene 

metas e indicadores, y hay un avance, pero pareciera que la Agenda no 

ha pasado por el Estado, que es garante de los derechos. Señala que se 

han detectado políticas públicas que van en contra de la Agenda 2030, 

sobre todo en el sector ambiental, por ejemplo, cita los derrames de 

petróleo, tala de árboles, criminalización de los defensores ambientales. 

Añade que hay avance en trabajo digno, siendo necesario, no solo 

capacitación sino empleo productivo y generar más empleo. 

Señala que como sociedad civil se espera el Informe Voluntario que debe 

hacer el Perú el próximo año, y destaca la importancia del presupuesto 
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ya que si bien hay que generar más riqueza y generar empleo, es 

importante ver cómo se distribuye esa riqueza, y menciona que el tema 

de justicia fiscal se trabaja no solo en Perú sino en la región, ya que hay 

países más desiguales que otros. Menciona que el concepto de pobreza 

tuvo impacto en otra coyuntura, y hoy debemos plantear de otra 

manera ya que existen desigualdades, inequidades y no solo tenemos 

que ver la medición de la pobreza.  

Informa que se está preparando la Conferencia de Desarrollo Social 

(CONADES), y recuerda que la primera en 1994 se hizo en el local de la 

Sociedad Nacional de Industrias donde nos encontramos en esta sesión, 

y el actual Presidente de la Mesa tenía la responsabilidad de llevar 

adelante la misma. Menciona que la CONADES es anual e interesa el 

espacio de la Mesa, que no es lo mismo que el equipo de trabajo de la 

Mesa, sino el Estado y la sociedad civil que se ponen de acuerdo, y pide 

que la sociedad civil de las regiones que participan en la Mesa, puedan 

comprometer su participación. 

• El representante del MINJUSDH, agradece la invitación a la sesión y saluda 

por el avance de la Mesa incluso en un contexto complicado como el 

presente. Recuerda haber estado en la Mesa como representante de 

otra entidad, y añade que ha estado presente durante el trabajo 

realizado por la Mesa en la época de la pandemia, focalizando el 

esfuerzo en algunas regiones el año 2020.  

Informa que se ha realizado un trabajo importante en la formulación de 

la Política Nacional Multisectorial de Derechos Humanos, habiéndose 

realizado 26 talleres con la Mesa de Concertación para conocer la 

situación actual de los derechos humanos en el territorio nacional. Afirma 

que en el país existen brechas estructurales y discriminación, que marcan 

no solamente en términos económicos, el acceso a bienes y servicios, sino 

también en el ejercicio de los derechos humanos.  

Menciona que la pandemia ha mostrado las debilidades del Estado y la 

sociedad civil para afrontar este problema, por ello considera importante 

reconocer el rol de la Mesa que ha continuado funcionando a nivel 

nacional y destacar el apoyo para seguir construyendo cultura, como 

plataforma importante que ha ganado institucionalidad en los 21 años 

que viene funcionando. 

Añade que la Mesa tiene presencia y representantes en todas las 

regiones y no solo para fiscalizar los acuerdos concertados, sino en la 

formulación de políticas nacionales. Señala que la Mesa cuenta con 

actores de Estado y sociedad civil comprometidos con los valores que la 

Mesa ha planteado como sus pilares, y agradece el trabajo realizado, 

menciona el documento de estudio exploratorio que se adjunta en la 

carpeta entregada al inicio de esta sesión, señalando que es un insumo 



9 
 

importante para el trabajo que se está haciendo en la formulación de la 

política mencionada. 

Menciona que hay mucha presión por lo que falta hacer, con la 

pandemia el Estado ha retrocedido, si bien se ha tratado de fortalecer el 

sector salud, y se observa que los defensores ambientales son atacados, 

señala que desde el MINJUSDH se ha creado un mecanismo para 

trabajar con los sectores y se está tratando de fortalecer los esquemas de 

protección. Agrega que es importante contar con actores de sociedad 

civil y que se actúe de la mano con el Estado, cumpliendo un rol 

fiscalizador y de trabajo concertado, y espacios como la Mesa facilitan 

una mayor sinergia de esfuerzos. 

A continuación el Presidente de la Mesa saluda la presencia de la representante 

de la CGTP y comparte las condolencias por el fallecimiento de uno de sus 

líderes el señor Mario Huamán.  

• La representante de la CGTP, agradece y menciona que “nos ha dejado 

un gran líder”. Señala que es importante contar con un espacio como la 

Mesa y menciona que en la Mesa los trabajadores tienen voz y se 

generan propuestas y normas. Afirma que se ha participado en leyes de 

seguridad del trabajo, y falta la Ley General del Trabajo, que se está 

demorando.  

• El representante de MIDIS, saluda a los presentes en nombre de la Ministra 

y Vicepresidenta de la República, la señora Dina Boluarte y agradece al 

equipo de la Mesa y a los colegas presentes de los diversos sectores, y de 

sociedad civil. Señala que es importante hacer una reflexión, menciona 

la ausencia de algunos actores en la Mesa como es la ANGR y señala 

que se podrían incluir a más actores. Saluda la presencia de la CEP, 

agrega que REMURPE es una institución que ha estado activa y menciona 

que es relevante la inducción y el diálogo ya que todo proceso 

democrático se caracteriza por ser deliberativo. 

Expresa su preocupación por la ausencia de los representantes de los 

sectores empresariales y añade que en la actual situación hay una carga 

hacia el sector público, y considera que es una perspectiva errada ya 

que el Estado es un actor relevante y que da la cara. Señala que todos 

los días en los medios de comunicación se habla de problemas de 

gestión pero no se ve a las empresas, ni lo que hacen para poner el 

hombro. Menciona que hace un mes en la Semana de la Inclusión que 

MIDIS suele realizar, se invitó al sector privado pero muy pocos estuvieron 

presentes. Señala que la sociedad civil debe ayudar a cerrar la brecha, 

y que hay problemas en la construcción del diálogo, siendo fundamental 

el rol de la sociedad civil.  
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Menciona que en su experiencia como funcionario de PRODUCE, la parte 

técnica puede funcionar, pero observa que muchas veces el 

incumplimiento de los contratos por parte del sector privado genera la 

paralización de las obras, y esto es un problema para el país. Recuerda 

que en algunos casos algunas obras demoran hasta 6 o 7 años, y la única 

salida es cancelar el contrato. Por ello, plantea que es necesario que 

desde el Congreso se den cambios en las normas de contratación del 

Estado. 

Señala que el MIDIS realiza transferencias e invierte muy poco en 

infraestructura, siendo fundamental el trabajo realizado ya que las 

transferencias económicas que ha realizado el Estado a través del MIDIS 

ha mitigado los efectos de la pandemia, principalmente en sectores 

sociales más vulnerables. 

Agrega que en un momento como el que vivimos de crispación política 

hay que convocar a los actores que faltan, y hay que reconocer la 

creación de valor que se genera desde el Estado, que ayuda a un 

proceso de cohesión social en un escenario de fragmentación. 

El Presidente de la Mesa agradece las intervenciones y señala que la Mesa 

apuesta a un trabajo concertado de Estado y sociedad civil, siendo el Estado 

garante de derechos. Añade que las cifras muestran un esfuerzo por reducir 

indicadores representativos como son las NBI, pobreza monetaria, déficit 

calórico con herramientas como son los programas presupuestales que han ido 

generando un proceso muy valioso. Menciona que desde su evaluación 

personal, hay una crisis política desde el 2016 en adelante, con procesos de 

incertidumbre. En relación a las instituciones antes mencionadas, como son 

REMURPE y ANGR, menciona que han sido convocadas y normalmente asisten 

a las sesiones de la Mesa, pero en esta oportunidad se han disculpado.  

Informa que ha tenido participación en el evento de REMURPE de hace unas 

semanas, y sobre la representación de los empresarios menciona que tiene 

conocimiento de una reunión sobre empleo e informalidad convocada por el 

subgrupo de trabajo del Acuerdo Nacional, y agradece la gentileza de la 

Sociedad Nacional de Industrias que ha proporcionado la sala para esta sesión. 

Menciona que los temas planteados por el representante del MIDIS son 

compartidos, ya que hay interés en tener una gestión eficaz y eficiente, y 

comparte la preocupación sobre la ejecución de proyectos. En la MCLCP se ha 

revisado y revisa la cartera de proyectos de inversión pública y su nivel de 

ejecución. Señala que la idea del diálogo es reconocer las preocupaciones en 

común. 

Añade que en el caso de MIDIS ha habido continuidad en la gestión y ha sido 

clave dada la situación difícil en el país. Señala que no hubiera sido posible 

atender a la población en pobreza sin los recursos presupuestales que se han 
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canalizado por el sector y que otros sectores hayan cedido en sus prioridades, 

Además, menciona que es básico tener herramientas de apoyo siendo clave 

trabajar para tener lo que se denomina un piso de protección social; siendo ello 

un compromiso del sector privado y público en el marco de la OIT. 

• La representante de CONADES, señala que no está de acuerdo con la 

justificación sobre la ausencia de quienes no han venido a la sesión de la 

Mesa, ya que en las últimas reuniones no se han presentado. Menciona 

que los empresarios están de acuerdo que hayan programas de apoyo 

a la población pero no asumen su rol en el desarrollo del país, ni 

participan en otros espacios, y recuerda que cuando hay corrupción ésta 

no parte necesariamente del funcionario, entonces tienen una 

responsabilidad. 

• La representante de la CGTP, menciona que el gobierno, el empresariado 

y la sociedad civil son tres patas, y tienen que funcionar sino la Mesa se 

derrumba. Añade que tenemos que dialogar sino los niños y jóvenes que 

esperan que el país cambie, no tendrán oportunidades. Añade que 

debemos ceder y hacer propuestas para que la mesa funcione. 

• El representante del MTC, señala que hay tareas transversales que 

comprometen a todos, y en el tiempo de la pandemia han aparecido 

muchos temas. Menciona que el sector  de Transportes y 

Comunicaciones es uno de los que ha sufrido mayor crítica, ya que hay 

muchas zonas alejadas sin medios de comunicación y se asume que el 

sector “no hace nada”. Menciona que, el sector va a la par de lo que el 

sector privado hace, y si no hay inversión en las zonas rurales el Estado 

tiene que invertir siendo muy costoso.  

Añade que han desarrollado programas de capacitación e inducción a 

los gobiernos regionales, antes de manera virtual por la pandemia y 

ahora lo están haciendo bajo la modalidad presencial, para que 

aprendan a utilizar la nueva tecnología de telecomunicaciones y se 

apropien de ella, ya que no es suficiente el acceso a internet, sino que 

tienen que aprender a utilizarlo. Para ello, cuentan con centros de 

acceso digital. 

Explica que cuando se instalan repetidoras de señales de internet se 

cubre con wifi la plaza principal, luego la población empieza a exigir 

acceder en sus viviendas, lo que implica un aumento de capacidades y 

por tanto de presupuesto.  

Menciona que el Programa Conecta Selva está llegando a lugares 

aislados a través de la señal satelital, ligado al avance de otros sectores 

como el sector eléctrico, se colocan paneles solares pero no es barato, 

requiere la subvención del Estado. Señala que hay programas para 

colegios, comisarias, postas que tienen acceso gratis al internet y el 
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Estado subvenciona el costo, mientras que el operador se beneficia, y no 

pone su parte, por ello se requiere más diálogo. Añade que este avance 

tecnológico puede ayudar a que la población joven no migre a las 

ciudades. 

Señala que otro problema ha sido la instalación de antenas porque las 

comunidades no aceptan, y se ha tenido que buscar ingenieros quechua 

hablantes para poder integrarlos, afirma que si bien hay dificultades se 

está avanzando y se avanzaría más si las empresas privadas colaboran 

con el Estado. 

• El representante de CEPLAN, agradece la invitación y las intervenciones, 

y hace una reflexión sobre el tema de la pobreza. Añade que el esfuerzo 

del diálogo y la concertación es bueno, pero se pregunta si esto es 

suficiente para la disminución de la pobreza.  

Agrega que aunque los diálogos se realicen y se incremente el 

presupuesto, la pobreza no será superada si no se hace también una 

modificación del sistema político y económico. Menciona que la 

pandemia ha desnudado las carencias que hay en el Estado, y se 

requiere una evaluación más profunda de lo que pasa en el Perú. Señala 

por ejemplo que las reservas de cobre en el Perú valen 900,000 millones 

de dólares, también tenemos litio, lo que sería suficiente para resolver el 

tema de pobreza, pero no se hace nada, y menciona que este tipo de 

reflexiones habría que hacerlas en esta instancia donde se encuentran 

representantes del Estado y de sociedad civil. 

• El representante de MINAM, señala que mientras “ese cambio” no llega, 

sí se podrían hacer intervenciones para mitigar y disminuir las brechas. 

Menciona que el impacto del COVID en la selva ha sido diferente en la 

población urbana y en la rural, siendo mayor el índice de muertos en la 

ciudad, y añade que en Iquitos, por ejemplo, ha sido 10 veces más que 

en los distritos indígenas a pesar que en Iquitos hay mayor acceso a 

médicos; mientras que en los distritos rurales todos se contagiaron pero 

no murieron. Agrega que en la ciudad hay otras variables, como la 

contaminación vehicular, los hábitos de consumo, el sobrepeso y la 

obesidad. 

De otro lado, señala que en la selva la electromovilidad puede ayudar, y 

sería urgente para ciudades como Iquitos y Pucallpa, sin embargo, indica 

que el proyecto se está ejecutando en Arequipa donde no es tan 

urgente. Menciona que es importante que el Estado se junte con la 

empresa privada y haga el proyecto, agrega que la rentabilidad es 

mayor que usar autos a gasolina. 

• El representante del MTC, señala que el parque automotor ha sido un 

tema recurrente los últimos años, agrega que la guerra entre Rusia y 
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Ucrania nos afecta y frente a la crisis petrolera que se empieza a generar 

se van a acelerar otras alternativas. Una de las ventajas es que en Perú 

tenemos litio, habría que buscar que se industrialice acá mismo.  

Menciona que cuando el sistema de televisión ha tenido fallas en la selva 

se ha tenido que viajar, aun en época de pandemia, y los técnicos 

llegaban a poblaciones alejadas, donde no los dejaban entrar, recuerda 

que era difícil vencer la resistencia de la población y la población 

obligaba a los técnicos a bañarse en el río. También se ha encontrado 

resistencia a instalar antenas receptoras para la televisión comunal, en 

comunidades donde el patriarcado es fuerte, y menciona que les decían 

que “si llegaba la televisión las mujeres no iban a querer trabajar”. Señala 

que es importante un trabajo de integración y para ello es necesario la 

inclusión de otros sectores, como cultura.  

El Presidente de la Mesa agradece las intervenciones y recuerda que habiendo 

transcurrido el tiempo de la reunión, se va a finalizar la sesión respetando el 

tiempo programado. Señala que ha sido un momento de reencuentro, con una 

participación pareja de representantes de Estado y de sociedad civil. Añade 

que se va a compartir las notas de la reunión y se va a proponer una agenda 

para la siguiente reunión, considerando algunos de los puntos tratados para 

avanzar en construir acuerdos, tanto de corto como de largo plazo tratando 

temas estructurales.  

Señala que hay varios temas trabajados en la Mesa, como la desigualdad, ver 

cómo se asignan los recursos, y cómo reforzar lo que ya estamos haciendo bien. 

5. Acuerdos 

La reunión ha sido de carácter informativa, y ha permitido la identificación de 

temas para proponer la agenda de la Mesa. 

-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.- 
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